

Protokoll der Sitzung des Pfarrgemeinderates am 18.10.2023

<p>Rosa Haus St. Matthias Beginn: 19:30 Uhr Ende: ca. 21:45 Uhr</p>	<p>Anwesend: Martina Ameling, Michael Beier, Bettina Freitag (KGV), Alfred Gehrman, Hannelore Georgi, Christoph Hittmeyer, Elisabeth Kalb, Mark Kusters, Thibault Milongo-Mbimi, Sonja Nikodem, Sebastian Pitzler, Barbara Scheidweiler, Simone Ulbrich, Zenon Szelest, Wolfgang Zierke Entschuldigt: Daniel Fuhrmann, Jasmin Reifegerste</p>
---	---

1. **Impuls**
Nach der Begrüßung durch Martina Ameling hat Hannelore Georgi einen Impuls zum Herbst/zur Veränderung mitgebracht. Jasmin Reifegerste übernimmt den Impuls für die nächste Sitzung.
2. **Annahme des Protokolls**
Das Protokoll vom 31.08.2023 wird angenommen. Punkt 5 der heutigen Tagesordnung wird als Punkt 4 vorgezogen und Punkt 12 (Herzensangelegenheiten/Tiermobil) ergänzt.
3. **Persönliches**
Wolfgang Zierke hat seinen 60. Geburtstag gefeiert. Aus diesem Anlass gratuliert der PGR ganz herzlich und übergibt ihm Spenden für das Projekt „Bausteine für das Leben e.V. Heisterbach“.
4. **Vorstellung von Mark Kusters und Fragen zur Jugendarbeit**
Mark Kusters stellt sich und seinen bisherigen Werdegang kurz vor. Er wohnt mit seiner Frau im Pfarrheim von St. Matthias. Im Seelsorgebereich kümmert er sich hauptsächlich um die Firmvorbereitung, die KiTas und ist Ansprechpartner für die Schulen für die Gestaltung der Schulgottesdienste. Er wird die Leitergruppen (z. B. in der Pfarrjugend Zollstock) unterstützen und die Sternsingeraktion übernehmen.
5. **Überlegungen zu den Gottesdiensten an den kommenden Feiertagen**
 - Pfr. Hittmeyer hat im Liturgieausschuss die Vorschläge aus dem Seelsorgeteam zu den Gottesdiensten an Allerheiligen und Weihnachten/Neujahr vorgestellt. Gerade für die 1. und 2. Feiertage (so dann z. B. auch an Ostern, Pfingsten bzw. Fronleichnam/Christi Himmelfahrt) sollen die Gottesdienste reduziert werden, so dass es zwar Angebote im Seelsorgebereich, aber nicht mehr in jeder Kirche gibt.
 - Aus St. Maria Königin gab es die Anfrage zur Kommunion unter beiderlei Gestalt. Das Gremium diskutiert die unterschiedlichen Möglichkeiten (Trinken/Eintauchen) und die Vor- und Nachteile bzw. die hygienischen Aspekte.
 - Die Kelchkommunion könnte z. B. an zwei Stellen gespendet werden, abhängig von den örtlichen Gegebenheiten (ebenso wie bei der Kommunion, bei der in einer Gemeinde der Kreis, in den anderen der Kommuniongang üblich ist). Die Kelchkommunion ist grundsätzlich in allen Kirchen möglich.
 - Testphase in der Fastenzeit, u.a. in St. Maria Königin. Wichtig ist, die Gemeinemitglieder einzubeziehen und es nicht einfach „von oben“ zu bestimmen.
 - Der Liturgieausschuss wird sich mit dem Thema der passenden Form in seiner nächsten Sitzung (17.1.24, 19:30 Uhr im Kloster der Benediktinerinnen) beschäftigen.
6. **Ökumene – Vorbereitungen zu ökumenischen Veranstaltungen 10 Jahre Partnerschaftsvereinbarungen – weitere Überlegungen zur ökumenischen Zusammenarbeit**
 - Im ökumenischen Konveniat (siehe das versandte Protokoll von Dr. Seiger) wurde u.a. über die in den nächsten Jahren anstehenden Veränderungen in den evangelischen Partnergemeinden gesprochen. Das ist der Anstoß zu einer neuen Partnerschaftsvereinbarung zwischen allen evangelischen Gemeinden und dem Seelsorgebereich Am Südkreuz. Ein Vorbereitungskreis dazu (aus dem SB Pfr. Hittmeyer, Pfr. Zierke, Frau Ameling, Frau Kalb) trifft sich am 24.10.23 um 19:30 Uhr im Martin-Luther-Haus.

- Am 10.12. um 18 Uhr wird beim ökumenischen Adventsgottesdienst in der Reformationskirche das 10-jährige Jubiläum der Partnerschaftsvereinbarung St. Matthias und Maria Königin/Reformationskirche gefeiert. Für 2024 sind (Pfingsten/Peter und Paul) Veranstaltungen in Zollstock und Raderthal geplant.
- Eine Zusammenarbeit wäre z. B. bei Gebäuden möglich, da alle Gemeinden überlegen müssen, welche Räumen sie konkret brauchen. (Raumkonzept Seelsorgebereich durch KVs und PGR)

7. Kunstausstellung in Heilig Geist im kommenden Jahr

Die Ausstellung findet 14 Tage in der Fastenzeit statt. Der Künstler wird in der Kirche schwebende Ballons mit Projektionen installieren. Ein Begleitprogramm wird derzeit geplant.

8. Neuigkeiten vom Treffen der KVs

- Beim Treffen der KVs Am Südkreuz mit Pfr. Hittmeyer wurde u.a. über die Struktur und Arbeit gesprochen und ob eine Fusion sinnvoll ist. Dann gäbe es einen KV mit Ausschüssen, in denen auch Nicht-KV-Mitglieder mitarbeiten können. Aufgaben können auf die Ausschussebene delegiert werden. Für die Pastorale Einheit gäbe es dann 3 KVs und einen KGV (begrenzte Kapazitäten des Pfarrers).
- In der Kirchenmusik steht eine personelle Veränderung an, weil Kantor Alexander Fabig im Februar eine Stelle in Süddeutschland antritt (Verabschiedung am 6.1.24 in St. Matthias). Pfr. Hittmeyer möchte dem KGV vorschlagen, die Stelle nicht mehr als Seelsorgebereichsmusiker, sondern als Stelle für einen Kirchenmusiker (3/4) auszuschreiben. Das restliche Viertel soll für eine Stelle zur „Engagementförderung“ genutzt werden. Die Entscheidung wird im KGV getroffen, der PGR wird zu beiden Punkten um ein Votum gebeten (je 9 Stimmen dafür bei 2 Enthaltungen). Bei der Entscheidung über die Nachfolge sollen Vertreter*innen des PGR und der Chöre zu Rate gezogen werden.
- Michael Beier weist auf den AK Pastorale Einheit hin, der bei Überlegungen zu Fusion etc. unterstützen kann, weil im PGR die Akzeptanz für solche Entwicklungen größer ist.
- Die einzelnen Kirchorte sollen weiterhin gestärkt werden.

9. Mitteilungen aus den AGs und Ausschüssen

- Wortgottesfeiern: Die Lektorinnen/Lektoren und Kommunionhelfer/innen aus St. Matthias und Maria Königin haben Interesse an einer Fortbildung zur Leitung von Wortgottesfeiern.
- Der Erntedankgottesdienst in St. Matthias wurde gut angenommen, das Erntedankfest in St. Mariä Empfängnis war ebenfalls erfolgreich.
- Ortsausschuss Zum Heiligen Geist und St. Pius: In Zollstock hat es früher einen Dankeschön-Abend im Dezember für die Ehrenamtlichen gegeben, es gab auch zwei ähnliche Veranstaltungen im Sommer/Frühherbst für den gesamten Seelsorgebereich. Angeregt wird ein Dankeschön für alle Ehrenamtlichen am 10.3.2024 nach der Messe in St. Maria Königin.
- Öffentlichkeitsarbeit: In Sürth haben sich Mitglieder der drei Redaktionsteams der pastoralen Einheit zum Kennenlernen und Austausch getroffen. Das nächste Treffen findet im Januar 2024 statt.

10. Angebot einer Friedenstaube

- Ein Künstler möchte eine von ihm gestaltete große Friedenstaube abgeben (siehe Mail von Alfred Gehrman). Die Ortsausschüsse/KVs sollen klären, ob sie in eine der Kirchen passt.

11. Sonstiges und Termine

- Pfr. Hittmeyer hat ein Schreiben des GV zum „Heizen von Kirchen“ zur Information weitergeleitet. Frage einer einheitlichen Regelung? Eher abhängig von den jeweiligen Gegebenheiten (z. B. Orgeln), auf jeden Fall ist eher von einem niedrigen Heizniveau auszugehen.

12. Verein Herzensangelegenheit e.V. - Menschen für Tiere und Türen für Menschen in Not

- Die Anfrage für einen Standplatz für ein Tiermobil mit Tierarzt hat sich zunächst erledigt. Sollte es eine weitere Anfrage geben, würde die über die „Hundetruppe“ vom Südpark koordiniert, weil wegen der benötigten Parkmöglichkeiten nur St. Maria Königin in Frage kommt.

Nächste (Sitzungs-) Termine

- 08.11. 19:00 Uhr Treffen Öffentlichkeitsarbeit in Heilig Geist
- 29.11. 19:30 Uhr PGR-Sitzung (St. Matthias)

Für das Protokoll: Elisabeth Kalb
29.11.2023